

conditions nouvelles de la vie sociale, l'antique droit créé par Justinien. Basile I^{er} prit l'initiative de cette grande entreprise en faisant réunir dans le *Prochiros Nomos* (879) les principaux extraits du *Corpus juris civilis* et en faisant préparer, sous le nom d'*Épanagogè* (886), un manuel du droit usuel. Son fils Léon VI acheva l'œuvre en faisant rédiger, sous le titre de *Basiliques*, un code complet en soixante livres (887-893), compilation et résumé des travaux juridiques publiés sous le règne de Justinien. Les successeurs des deux premiers empereurs macédoniens ne montrèrent pas une moindre activité législative, que couronna, en 1045, sous Constantin Monomaque, la fondation de l'école de droit de Constantinople, destinée à être tout ensemble une pépinière de juristes et de fonctionnaires. Ainsi achevait d'être consolidée l'unité de la monarchie.

L'organisation militaire. — Une armée excellente, admirablement entraînée par une tactique savante, et qui trouvait dans l'élan religieux et le sentiment patriotique des motifs puissants de vaillance et d'enthousiasme, une belle flotte, dont les victoires avaient rendu à Byzance la domination des mers, et qui était, comme le